

Cuestiones internacionales

Cuatro inmensos triunfos cuenta hoy la humanidad la solidaridad obrera y la libertad mundial.

Mientras la aristocracia inglesa, luchando en campo abierto contra las reformas iniciadas por Lloyd George, veía alguna probabilidad de triunfo, no ha tenido temor de volcar toda clase de infamias contra los representantes del liberalismo, la democracia más radical, valiente y atrevida que cuenta el mundo.

Los lores, esa institución inglesa tan reaccionaria é inútil como nuestra Alta Cámara, han hecho una vergonzosa capitulación. El odiado bill solicitado por Lloyd George, ha sido aceptado, y el pueblo británico, ese gran pueblo modelo de civismo, verá realizadas en un plazo brevísimo todas las reformas iniciadas por el ministro de Jorge V.

Los lores, esa aristocracia provocativa é insolente, han tenido que aceptar la reforma, como nuestros senadores aceptaron un día la sustitución del odiado impuesto de Consumos.

El conde Halsburg, de la secta protestante, y el católico duque de Norfolk, que en Inglaterra sigue las inspiraciones del Vaticano, á pesar de los desesperados esfuerzos realizados, han visto desaparecer el veto absoluto de los lores, que era arrolladora traba á los perfectamente definidos deseos del nuevo programa de política liberal, impuesto por Lloyd George á los viejos liberales ingleses.

La inmensa mayoría de los lores, como muchos senadores españoles en diferentes ocasiones que se ha tratado de una reforma liberal, se han abstenido de votar el bill.

El arma poderosa que en Inglaterra poseía la reacción ha quedado pulverizada al caer el veto de los lores. Dos arzobispos anglicanos, el de York y el de Canterbury, á pesar de que los lores, con lágrimas en los ojos y espumarajos rabiosos clamaban contra la reforma, por suponer que era la «destrucción de la religión, de la familia y de la propiedad», han votado con el Gobierno, evitando con ello que el rey Jorge, obrando con arreglo á los deseos y las aspiraciones de su buen pueblo y ejercitando sus deseos como depositario y representante de la voluntad nacional, hubiese dado al gobierno democrático que los ingleses disfrutaban una prerrogativa regia que hubiera asegurado el triunfo de las reformas democráticas aprobadas ya por la Cámara popular.

Lloyd George ha limpiado el camino que ha de conducir al triunfo á las ideas democráticas que él ha introducido en Inglaterra.

Los pueblos grandes, por su instrucción, son distinguidos por el escaso número de delitos de

sangre, delitos que tanto abundan en naciones de menor nivel intelectual.

Inglaterra atraviesa hoy por momentos verdaderamente difíciles.

La huelga general de transportes es demostración plena del aserto anterior. El gobierno inglés ha puesto en práctica soluciones muy honrosas para procurar una avenencia entre patronos y huelguistas; pero, á pesar de ser 150.000 el número de obreros declarados en huelga, que esta adquiriría caracteres gravísimos dado el indomable carácter del proletariado londinense, que ha dado la prueba mayor de solidaridad obrera, no consintiendo, á pesar de la serie de concesiones que los patronos les han hecho, en volver al trabajo en tanto que todos los ramos de la Federación no hubieran obtenido completa satisfacción.

En Liverpool han ocurrido, á pesar del carácter altamente cívico del pueblo inglés, disturbios graves.

La fuerza pública ha hecho disparos contra los huelguistas, ante la provocación de aquellos que atacaron unos coches celulares. Afortunadamente, aunque el carácter de la huelga es de una alarma aterradora, no han ocurrido desgracias grandes.

Existe la amenaza de una huelga general. Hoy está declarada la de los ferroviarios de Liverpool, Manchester, Birmingham, Warrington, Glasgow, Sheffield y Bristol.

Dada la gravedad de la cuestión, es de suponer que ahora el gobierno se apresure á tomar medidas en evitación de alteraciones del orden público; y esto es humano, es legal, apelar á la fuerza como último argumento de la razón; pero nunca apelar á la fuerza para imponer la razón á tiros.

El socialismo internacional registra en sus páginas un hermoso día: el mitin monstruo celebrado en Trafalgar-Square, bajo la presidencia de Ramsay Mae Donald.

No sabemos, aun cuando es lógico pensarlo, que el mitin que en Madrid se celebró con la intervención de autorizados representantes del socialismo francés, para protestar de cualquier intervención armada por parte de las potencias civilizadas del mundo en la cuestión de Marruecos, tendrá alguna analogía con el celebrado en Inglaterra. De todas formas, su carácter de mitin de paz, de armonía, de fraternidad entre las dos naciones, es lazo hermosísimo de unión, broche de gusto y valor que al unir las naciones en abrazo sincero entre los hombres que producen, ratifican el canto internacional de cosmopolitismo, de hermandad, desautorizando desde luego la labor de gobiernos insanos, de hombres especuladores y financieros sin escrúpulos, limpios de toda buena idea, y

que en las guerras, de donde viene el desmembramiento nacional, encuentran ellos motivo para repletar sus bolsas enriqueciéndose á costa de la sangre de los desgraciados hijos de la greba.

La acción internacional es necesaria y se impone, porque con ella se conseguirá la paz de los Estados, haciendo que los hombres vean la riqueza en sí propios, no en conquistas que no están de ninguna forma justificadas, y menos en Naciones como la nuestra, que carece de lo más elemental para su progreso: Instrucción pública. Obras públicas, protección á Instituciones pedagógicas, Universidades libres, que nos pongan al nivel de las naciones europeas y en condiciones de pelea, no en el camino de las armas, en el de la producción, en la fabricación y en el comercio.

Es sencillamente grotesco que España, nación que solo tiene 35 habitantes por kilómetro cuadrado de territorio, piense en extender más su pobreza y no en acrecentar la riqueza nacional con medidas de protección á todos y no á determinados artículos que la naturaleza del país produzca.

El canto de paz universal entonado por los socialistas españoles, primero, por los socialistas ingleses y franceses después en el mitin monstruo de Trafalgar-Square, son más bien cantos de redención para toda la humanidad que se podrá ver libre un día del trasgo feroz de una guerra que sembraría la muerte y la miseria en millares de hogares, y que por otra parte había de fomentar el atraso en que yacemos y del que queremos salir.

PARA EL PUEBLO

No que es el rayo

Una de las más comunes preocupaciones del pueblo inculto, y aun casi del culto, es la que le aporta a presencia de una nube tormentosa, tan frecuente en la época estival.

Muy pocos serán ciertamente los que alguna vez no se hayan sobrecojido de terror, al ver cernecerse sobre su cabeza una nube cargada de electricidad rasgada de vez en cuando por la cárdena luz del relámpago y acompañada del trueno que vibra ronco en los espacios de la atmósfera. Estos fenómenos que el pueblo ignorante atribuye á venganzas de la cólera divina, pre-lisponen, y más si es de noche, á que el corazón se oprima con el presentimiento de alguna catástrofe, y el espíritu se agobie cada vez que el relámpago ilumine el espacio.

No hemos de extrañarnos, sin embargo, de este temor que el hombre siente, porque los efectos del rayo á veces son terribles, porque muy á menudo suelen acompañar á este brillante y rápido viajero del espacio la destrucción y la muerte.

Pero no obstante, abramos el libro de la ciencia y digamos al pueblo lo que ignora, lo que este maravilloso libro nos dice sobre el particular. Las tormentas, nos dice, con su aparatoso cortejo que sobrecoje y aterrera, son casi siempre beneficiosas; cada rayo que se desprende de las nubes, da origen en el aire á fecundos principios de vigor y energía

que arrastrados hasta el suelo, proporcionan mayor jugo á las plantas, mejor paladar á los frutos y más brillantes colores y aroma á las flores que adornan nuestros jardines; el nitrógeno tan eficaz para la agricultura, se origina en grandes cantidades merced á la influencia de la chispa, cuyo poder obliga á múltiples combinaciones atmosféricas, misteriosas hasta hoy, pero cuya influencia fué ya conocida de los antiguos.

¡Cuántas veces las materias pútridas que trastornan las propiedades higiénicas de algunos países, llevadas á través de la atmósfera gérmenes que serán origen de terribles epidemias, portadoras del luto y la desolación; ¡cuántas veces son destruidos esos miasmas á merced de la tempestad que tanto asusta, del rayo que algunos creen emisario de la cólera de Dios, del oxígeno que al contacto de la chispa, adquiere propiedades más activas al transformarse en ozono purificador de la atmósfera emponzoñada! Solo el aire electrizado es suficiente para abrasar los restos orgánicos en descomposición que, imperceptibles á la vista, pululan en las poblaciones y en los campos, perturbando á marcha regular de la vida y agotando manantiales inmensos de fecundidad.

¡Fuera el temor, producto de la ignorancia, y admiremos la sabiduría de la Naturaleza que presidió la armonización de causas y efectos tan encontrados y que tan misteriosamente se admiran, contribuyendo al mismo fin en la vida universal!

AMBROSIO SANZ SANCHEZ.

Para la provincia

¿Asesino ó imbecil?

Ha regresado de Miraflores de la Sierra (Madrid), el Juzgado instructor del proceso seguido por el hallazgo de unos restos humanos, que no han sido aún identificados.

El Juzgado, con el abogado Sr. Llaera, defensor del procesado Emiliano Iglesias, practicó una diligencia ocular en el Cerro de San Pedro, lugar del suceso.

Parece ser que Emiliano incurrió en varias contradicciones, que hacen suponer no sea él el autor del crimen que tanto empeño tiene en demostrar que cometió.

Después de esta diligencia el juez interino de instrucción y municipal de Colmenar Viejo, D. Gil López Ordas, dispuso que Emiliano examinase las ropas de la víctima.

El procesado negó que el hombre por él asesinado llevase aquellas ropas el día del suceso. Insistió también en que el individuo á quien é mató no era el pastor Raimundo.

Todo el pueblo de Miraflores acudió á conocer el reo. Es opinión general que se trata de un imbecil más que de un asesino.

Esta mañana ingresó de nuevo Emiliano en la cárcel de este pueblo.

Infanticidio misterioso

En Armonía (León) ha ocurrido un suceso misterioso en el que aparecen complicadas tres mujeres y un hombre, que han ingresado ya en la cárcel.

Parece ser que el juzgado de León tuvo noticias extraoficiales de que en una casa del citado pueblo se presumía la comisión de un crimen, un infanticidio, y que la criatura yacía sepultada debajo de un arca.

El juzgado, apenas se personó en el lugar del suceso, procedió al desenterramiento del cadáver, el cual fué reconocido por los médicos, quienes aseguraron que llevaba ya algunos días sepulto.

También se exhumó y se hizo lo propio con el cadáver de la madre de la niña, recientemente fallecida, creyéndose que á consecuencia del parto en que ésta vino al mundo.

Circulan varias versiones sobre la muerte de la parturienta. Se ha dictado auto de prisión contra otra vecina de Armonía.

Muere el padre y nace el hijo

En Bailén, sitio denominado Fuente E-piga, en el término de Charcoles, ha sido encontrado ahogado el vecino de dicho pueblo Juan de Haro.

Éstaba casado y deja varios hijos. Era conocido por el apodo de «Charrabá». Créese que se trata de un suicidio.

Todo el pueblo asegura que Juan de Haro tenía perturbadas las facultades mentales.

Éstaba trabajando con dos hermanos suyos en un tejaz y se arrojó al agua, de donde no pudo ser sacado por la profundidad de la charca, á pesar de los rápidos auxilios que se le prestaron.

La mujer había dado á luz dos horas antes que el padre se suicidase.

La justicia por su mano

En Lilla (Valencia) se sabe que 300 vecinos de dicho pueblo se han amotinado por el injusto proceder del juez municipal.

El tumulto ha revestido graves caracteres. Los amotinados repartieron estacazos y bofetadas á granel sobre los que se pusieron de parte del injusto juez.

Cuando la colisión adquiría un giro alarmante, acudió la Guardia civil, consiguiendo, después de grandes esfuerzos, restablecer el orden y deteniendo en el acto á dos de los que más se habían distinguido en la contienda.

Graves desórdenes en Inglaterra

Continúa revistiendo caracteres alarmantes la huelga general, que tuvo su principio en Liverpool y que amenaza extenderse á las capitales más importantes del territorio británico.

En Liverpool, tres mil huelguistas atacaron los coches celulares que iban escoltados por húsares.

Ha habido fuertes choques entre los huelguistas y el Ejército, disparando éste primero con pólvora y después con bala.

Ha ingresado en el hospital un policía moribundo y ha muerto un huelguista en el lugar de la refriega.

Las autoridades han recibido órdenes severísimas, en vista del curso de los sucesos.

Huelgan todos los ferroviarios de Liverpool, Birmingham, Glasgow, Manchester, Warrington, Stockport, Sheffield, Bristol y otras poblaciones.

En todos los puntos de Inglaterra surgen amenazas de huelgas.

En Cardiff muérense de hambre centenares de marineros negros, que carecen de trabajo. Es seguro que se produzcan desórdenes.

Los maquinistas de grúas y los cargadores de mineral están en huelga.

Casi todo el comercio está paralizado. Los cargadores, que habían firmado el acuerdo arbitral, han reanudado el paro, y han hecho lo propio los tranviarios.

En el país de Gales continúa en pie la huelga de mineros.

El número de los que han abandonado el trabajo asciende á 12 000.

Ascienden á 100.000 los huelguistas en Liverpool.

El movimiento adquiere grave carácter revolucionario; la situación es crítica.

En el barrio irlandés se han reproducido las turbulencias sangrientas. Fué necesario recurrir á las tropas por impotencia de la policía ante la multitud; tiros al aire y cargas de arma blanca restablecieron el orden.

Se ha notado la intervención de numerosos «apaches» en los desórdenes.

Las tropas londinenses de Aldershot han recibido orden de marchar á Liverpool, donde ha sido declarado el estado de sitio y reforzada la guarnición.

Los ferroviarios han comenzado á poner en práctica su acuerdo, extendiéndose á casi todas las provincias el paro.

S. A. de B. S.

Espacio de una hora cantando mil canciones expresivas la Música sonora repitiendo la gente con muchos vivas: á su Padre y Obispo festejaron,

El subrayado de Padre y Obispo, es del original; los demás subrayados nuestros, para que el lector vea que la gente, con música sonora y vivas festejaron á su Padre y Obispo. y á las diez de la noche lo dejaron.

Reloxes, y Campanas ¿Andarían todavía sueltos? Al Ayre perdonaron el quebranto, dejando muy humanas ¡Qué barbaridad! tanto festivo golpe, ruido tanto: y pues aquí da fin el primer día, Afortunadamente. diga Clio el segundo lo que había

Canto de Clio

Oda anacreóntica

Rodriguez Caravantes, sino ha mejorado gran cosa como poeta desde el «Canto» anterior, cuando menos, se va poniendo á tono. Y no lo decimos por la Oda... nada menos que anacreóntica, con que nos obsequia. Clio, en el ya mencionado Parnaso castellano, canta, en poesías heroicas, elogios y Memorias de Principes y varones ilustres. Así nos la presenta un autor anónimo, con los siguientes versos:

A la fama y á la gloria que yo doy, el tiempo cede sus injurias, que no puede la edad contra la memoria Plectro es mi pluma elocuente, Deidad mi voz que atrevida vuelve al ya muerto á la vida, y hace, lo que fué, presente.

De manera que si Rodriguez Caravantes, ya que tenía afónica la lira, hubiera sido siquiera varón ilustre, nosotros estaríamos actuando de Clio. Pero no divaguemos más, y, encomendándonos á los manes de Píndaro, el tebano cantor de Principes y varones ilustres, oigamos á Clio-Rodriguez Caravantes:

Ya Minerva esperaba que le dixese Clio la Función, que en el día segundo Soria hizo: Cuando Clio prudente con suma reverencia la Función le refiere y de esta suerte empieza: Apenas la mañana del Viernes clara Aurora, para alegrar Numancia, dió la décima ora. La Ciudad, el Cabildo, y más Comulgados á visitarle fueron con afectos leales: Todos se le ofrecieron con efición rendida, y su Ilustrísima á todos fño correspondía: En áquestas visitas se pasó la mañana, y en comiendo diremos lo que á la tarde pasa: Comimos en efecto, y voces repentinas me sacaron de Casa con repetidos vivas: Siguiendo al torvellino, suvine hasta el Collado, y ya los once coches

¿Cuáles?

estaban preparados: Arriméme á la Puerta y bendiciono al Pueblo entró el Insigne Obispo en el Coche primero: En los demás por su orden el Cabildo, y la Nobleza entraron, obstando magestuosa grandeza. Tras de tal comitiva seguí por ver la Fiesta, y á la Cueva llegaron del Santo Anacoreta. Ahora Yo queria á la Oda dar pique, y buscar otro metro

¡Qué lástima! Deja el metro que tanto gusto nos venía dando y lo echó á pique, ni más, ni menos, que si se tratase de una barcaza inservible.

que más claro me explique: Y así si es que Yo intento,

¿Quién lo ha de saber mejor?

liar tales festejos,

Lía, lía, aunque sea el petate, y veté, ó llama en tu auxilio á Clio... que parece dormida.

tantos, y tantos acordés, busquemos Orvillejos.

Y villancicos ó seguidillas.

Declaró en su anhelo... Zelo y para su Magestad... Lealtad ardiendo en su fño Amor...

Si, señor.

... Fervor

Continuará.

Festejos en Burgo de Osma

DIA 15

Han dado comienzo las fiestas que en comoración de San Roque, celebra el Burgo de Osma en los días 15, 16, 17 y 18 de Agosto

A la función religiosa, puso término una procesión con escasa concurrencia de devotas y devotos.

Por la noche, los consiguientes bailes públicos en la plaza mayor al son de gaita y tamboril y á los acordes de las bandas municipal y del Hospicio, que por no ser menos que algunos partidos políticos, se han conjuncionado, para alcanzar un mayor éxito.

Hubo mucha animación, y la gente joven bailó sin descanso hasta la una de la madrugada.

A dicha hora, tomaron algún incremento los bailes de sociedad celebrados en el bonito salón del Nuevo Casino, y en el espacioso salón del Círculo Artístico.

En ambos bailes fué escasa la concurrencia, debido á la división de pareceres entre á cuál de los dos Casinos habian de asistir las señoritas y los pollos. A juicio del cronista, deben olvidarse en estos días de regocijo y esparcimiento esas pequeñas divergencias, que solo conducen á restar animación y espedor á toda cosa de festejos desde el momento en que los encargados y obligados moralmente á hacer que resalten las fiestas y que son los jóvenes de uno y otro sexo, no hacen nada para llegar á un acuerdo, sino todo lo contrario.

En el primero de los citados casinos estuvo el animar el baile por medio de la música á cargo del notable maestro director de la Banda municipal de esta villa D. Francisco Romero, alternando con el simpático Manolito Ayuso, que se brindó graciosamente á hacer las delicias de la distinguida concurrencia, demostrando que maneja el piano con la misma maestría que lanza un discurso forense, parlamentario y forestal y con la misma admirable ejecución.

Entre el elemento femenino recordamos:

Señoras y señoritas de Aguirre, Gil, Marqués, Esteras, López, la señora del administrador de correos y telégrafos, y unas lindísimas forasteras cuyos nombres lamentamos no conocer. Todas ellas bellas y elegantes.

Y como el cronista había sido invitado también por la comisión del Círculo Artístico, se trasladó á él para reñar lo que fuera digno de ser mencionado, y aunque era escasa, tanto casi como en el «Nuevo Casino», la concurrencia femenina en nada cedía á la de este, en distinción y elegancia.

Un escogido cuarteto, amenizaba la fiesta, incitando á los devotos de Terpsicore (que parece ser son más que los de las procesiones religiosas) á lanzarse á los suaves y voluptuosos acordes de la música.

Vimos con placer admiración á las señoras y señoritas de Lagüera, Elvira, Navas, Gardita, Marqués, Frías y Martínez Asenjo, del Amo, de la Rica, Cornago, Berzosa, Agreda, etc.

Todas ellas lindísimas y seductoras como ya hemos dejado apuntado.

En el rigodón de honor y de costumbre, tomaron parte las siguientes bellas, que con su gracia realizaron notablemente el conjunto:

Srta. de Cornago—Sr. Vicén. Srta. de Lagüera (C).—Sr. Ayuso. Srta. de Frías y M. A. enjó (A).—Sr. Inedito.

Srta. Lagüera (C).—Sr. Inedito.

Cuando al final quisimos dar las gracias y saludar á los señores de la comisión, no los pudimos encontrar por ninguna parte. A quien nos apuntó maliciosamente, que solo existía tal comisión en el cerebro del simpático Andrés Bueso.

Y terminó, porque ya todo terminó hasta mañana.

DIA 16

Por la mañana tuvo lugar la función religiosa terminando con la procesión. Enseguida comenzó el baile en la plaza hasta la una.

Por la tarde á la hora... algo pasada la plaza se medio llenó, en los palcos; para las que lucieran la típica mantilla, apareció una nube de hadas prodigando sonrisas y derramando alegría y entusiasmo á borbotones. Al ver tanta hermosura, los

sombrero de paja estaba á punto de incendiarse por el calor del cráneo que los rayos de los ojos de las hadas hacían casi hervir; yo le llevaré hongo y me abra-aba. Lombarini estuvo desgraciadísimo al herir habiendo dado diez pinchazos á uno de los morriacos que le tocó en suerte. López demostró tener conocimiento de sus enemigos; rozando locuermos, valiente, sereno y con más... que el mismo caballo de Santiago se preparó para atizar una en todo lo alto que le hizo polvo. La ovación la oyeron desde Norte-América los civilizados que se rompen los huesos boxeando y nos llaman bárbaros. Después todo quedó rojo: la arena ensangrentada, nosotros de gritar y aplaudir y el cielo por los rayos del sol que iba hacia el ocaso.

RESUMEN

Bregando, Frontana y Alvaradito chico; los de tanda, infernales; la presidencia acertada, pero con algo de calma; entrada, media plaza. El desfile brillante, estando el trayecto desde la plaza convertido en un segundo Recoletos.

Por la noche se quemó una bonita colección de fuegos artificiales y una simple traca, en los intervalos que dejaban de sonar las armoniosas notas lanzadas por los instrumentos que manejan tan hábilmente los jóvenes que componen la banda municipal. En el salón de D. Andrés Bueso, hubo un baile animadísimo, concurriendo á él toda la crema burguesa.

DIA 17

Por la tarde á las cuatro se verificó la anunciada novillada, la cual no ha sido más que una becerrada, pues hubo, sinó que suprimir los picadores, que picaran con el rejón hacia el público y hasta con vara de tralla, pues resultaba que á lo-cho-to no se les podía castigar. Así que no hemos podido apreciar si los niños sevillanos se las traen ó no, debido al ganadito. Limeño y Gallito, jugatones con el capote y algún pase bueno; con el estoque, media no; los peones buenos para circo. La presidencia acertada; entrada, un tercio de plaza.

Por la noche se repitieron los fuegos artificiales y bailes públicos en las mismas sociedades que el día 15 estando muy concurridos.

STATOR

Burgo de Osma, 17 de agosto.

LA POLITICA

Entre Francia y Alemania, se agravan las relaciones. Movimiento de fuerzas

De la entrevista entre los diplomáticos francés y alemán, Sres. Cambon y Kiderlen, no ha resultado nada práctico para la paz, y si un paso en favor de la guerra.

Kiderlen, el ministro alemán, en vez de atenuar las pretensiones de su gobierno, las ha aumentado en tal forma que, separándose por completo de la fórmula que Francia ofreciera, ha hecho que las relaciones hayan quedado pendientes de un hilo y las dos potencias hayan acudido á prepararse á la eventualidad de la intervención de las armas, fallidas que sean las relaciones amistosas de los diplomáticos.

Inglaterra se muestra pesimista en la cuestión, y suya es la afirmación de que causa extrañeza que Alemania carezca de una orientación fija para negociar, como lo prueba la modificación constante de sus proposiciones.

Rusia, ante el conflicto franco-alemán, también se prepara para la intervención armada.

Francia acude á la concentración de fuerzas y Alemania ha mandado á la frontera diez regimientos de caballería.

En el Estado Mayor del ejército alemán el movimiento y la animación es extraordinaria.

La oficina que estudia las cuestiones marítimas, se ocupa de lo necesario por si fuera preciso un transporte de tropas para desembarcarlas en Agadir.

Todos estos preparativos hacen que nos afirmemos en la certidumbre de que Francia y Alemania, las naciones más enemigas del mundo, como dadas las exigencias de Kiderlen no han de poder llegar á un acuerdo honroso para Francia, terminarán sus relaciones en el orden diplomático y serán las promotoras de una guerra europea que tenga por teatro de operaciones los arenales de Marruecos.

En nuestro pesimismo existe una lisonjera esperanza: el alzamiento internacional del socialismo, que impondrá la paz á todos aquellos que intenten turbarla; entre la avasalladora ola de los hombres honrados que quieren trabajo y nada de luchas, los tiranos que piensan medrar en el río revuelto de una guerra no tendrán más remedio que deponer sus actitudes bélicas.

Alemania, que quiere demostrar que sus soldados los tiene para algo, debe temer y temerá sin duda alguna el alzamiento de los espíritus antimilitaristas que anidan en su nación, y el kaiser, si quiere conservar la corona, se verá obligado á volver á la vaina el reluciente acero de su espada.

Por ahora, la cuestión depende de la entrevista que tengan el canciller Bethmann con Kiderlen, y luego de la de éstos dos con el kaiser.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Pozalmuro

Han tenido lugar en esta localidad las fiestas que en honor de la Virgen y San Roque, se celebran anualmente.

Poco después del amanecer del día 15, las notas gangosas de la dulzaina y el monótono redoblar del tamboril, tocando diana, anuncian al vecindario que es llegada la hora de abandonar el lecho, y los habitantes de este pueblo, ávidos de proporcionar solaz al espíritu, agobiado por el continuo y rudo batallar de la vida, no tardan en invadir las calles, dando á éstas la animación característica de los días festivos.

A las diez, próximamente, dió comienzo la función religiosa. La misa, con acompañamiento de órgano, fué oficiada por el presbítero D. Ladislao Larrad, ayudado en su ministerio por el párroco de Tajahuerce y el subdiácono D. Jaime San Román, ocupando la sagrada cátedra el economo de esta parroquia D. Fulgencio Ruiz, quien cumplió fielmente su cometido.

Por la tarde, al son de la gaita y el tamboril, hubo animados bailes en la plaza pública que fueron el regocijo de la juventud y reñidos partidos de pelota que hicieron las delicias de no pocos espectadores. Después de la cena volvió á repetirse el baile público, siendo éste secundado en casas particulares con instrumentos de cuerda hábilmente manejados, entre los cuales se distinguió el cuarteto de guitarras y bandurrias compuesto por distinguidos jóvenes de esta localidad.

El día 16, festividad de San Roque, transcurrió en la misma forma que el anterior, y, sin ningún incidente digno de mención, han terminado los festejos, en los que ha reinado la buena armonía, dejando gratos recuerdos.

Con motivo de las fiestas, han sido muchos los forasteros que nos han visitado en estos días, entre los cuales hemos tenido el gusto de saludar á numerosos y queridos amigos nuestros.

Los labradores han vuelto á ocuparse en las faenas agrícolas de la recolección, que este año parece que no promete tanto como se esperaba, debido á las continuas y pertinaces lluvias que tanto han perjudicado á los campos.

J. MORALES.

Pozalmuro, 17 agosto 1911

España Libre, es el periódico de más interesantes informaciones gráficas y literarias de los rotativos madrileños.

LAS FIESTAS DE VINUESA

Brevemente nos ocuparemos de los preliminares de estas fiestas, por ser varias y completas las reseñas que en años anteriores han hecho otros colegas, y ya que, por mucho que quisieramos decir respecto de ellas no podríamos en verdad decir nada nuevo por lo mismo que, lo más saliente, es esencialmente típico y por consiguiente de ninguna variación (o muy poca) de unos años a otros.

Dan principio aquellas el 1.º del corriente con la sorprendente y tradicional función religiosa denominada «La Vela», que tiene lugar a las 8 de la noche, en la que el Ayuntamiento hace la ofrenda de una hermosa y artística vela a su excelsa patrona la Virgen del Pino.

El grandioso templo que tiene Vinuesa, abundantemente alumbrado con un sinnúmero de candelas y pródigamente engalanado por la desmedida devoción de los «vinuesinos», contribuye poderosamente a dar a esa función de «La Vela» una gran importancia tan emocionante que no puede expresarse sino solamente viéndola.

Al siguiente día 1.º, la obligada función de la iglesia con misa de tres ministros y sermón de rúbrica, del que esuvo encargado un hijo de dicha villa (que ya en años anteriores se dió a conocer como entusiasta predicador) y que a su misión sacramental le precede la de primera enseñanza al frente de la escuela de Cantalapiedra (Salamanca) D. Manuel Marín Rojo.

Por la tarde el tradicional paseo al «Campanero», donde las cofradías de la Virgen y San Roque, cumplen con sus costumbres, seguidas de bailes de respeto ante las autoridades y de acatamiento de unos a otros cofrades y después respectivamente familias.

De regreso al pueblo, el Ayuntamiento y las cofradías obsequian al numeroso público con espléndidos refrescos y ya por la noche nueva función de «La Vela», que ofrecen dichas cofradías a la Virgen del Pino y a San Roque.

En diversas puestas por la noche, nada falta que no llene cumplidamente a las alegrías incansables de la juventud. La banda que dirige nuestro competente paisano Sr. Amezaña, alternando con los tubafoneros, no consienten reposo alguno a las simpáticas y alegres parejas, no faltando tampoco repetidas sesiones de cine gráfico y fuegos artificiales que regocijan en verdad al público poco conocedor de estas cosas.

El 16 por la mañana, a las 6, la más típica, bella y original fiesta «La pinochada», simulacro campal que debe su origen a la pelea que dicen sostuvieron en tiempos remotos los vecindarios de Vinuesa y Covaleda, según unos, disputándose la Virgen del Pino, según otros, ciertos terrenos en cuya pelea ganaron los de Vinuesa, auxiliados por las mujeres, razón por la cual forman éstas los bandos contendientes en «La Pinochada».

El cuadro que ofrece tal simulacro en la amplísima Plaza de la villa, es verdaderamente encantador, pues en él lucen su típico traje de aldeanas del país centenares de mujeres jóvenes y casadas, unas seductoras por sus 18 ó 20 años, otras dignas de respeto y de admiración por el entusiasmo patrio con que forman parte en las filas del simulacro.

Hay que ver esa fiesta de «La Pinochada» para darse cuenta de ella y del recuerdo imperecedero que deja.

Los vivos colores de hermosos pañuelos de Manila con el rojo encendido de valiosas faldas y pañuelos blancos a la cabeza en un fondo verdísimo formado por el semibosque de numerosos pinochos verdes, enseña y armoniza de campaña que completa el simulacro, es lo más típico y saliente de «La Pinochada».

Por la tarde, carrera, de pollos en un pintoresco y fresco sitio del pinar, a orillas

del Revinuesa, ricamente alfombrado por la Naturaleza, en cuyo festejo lucieron sus habilidades hípias los simpáticos jóvenes Juanito Aragón, Pedro Lorente, Mariano Hortal, Liborio Muriel y otros cuatro ó seis más cuyos nombres no podemos recordar.

LOS TOROS

Llega la fiesta clásica. Los simpáticos Juan Varea, Pedro Varea «Vareita chico» y el Ilusionista, llegan con muy buenos deseos, a entenderse las con dos novillos de la tierra.

La plaza está llena de bote en bote, y es una nota de color seductora. En tribunas, balcones, escalinatas y ventanas lindas señoritas y guapas pinariegas, con el clásico traje del país, se confunden en el mismo entusiasmo.

Ocupada la presidencia por el Sr. Fernández Crespo, a cuyo lado y junto al ilustrado secretario D. Eusebio Alonso está el cronista, comienza el paseo.

El joven Nicasio Aragón, cabalgando alazán lujosamente ataviado preside el despejo de nuestros paisanos.

Previo prueba de dos novillos, se da suelta para la lidia definitiva al que resulta más codicioso... sin que esto quiera decir que fuera bravo.

Juanillo y «Vareita» lo lancean con arte, oyendo palmas. También el «Ilusionista» mete el capote, y queda bien.

El novillo, cada vez más huido, es adornado con tres pares por «Vareita chico», que merecen aplausos por el buen deseo.

En la suerte suprema, Juanillo, después de unos pases de valiente, pues el novillo está quedado, lo despacha con un metisaca, un pinchazo y una caída.

«Vareita» a la primera. Salta a la plaza el segundo, de bonita lámina y bien criado, pero huido como el anterior.

En la brega no hay posibilidad de lucirse.

«Vareita» le cuelga, con algún trabajo varios medios.

Finalmente Juanillo, por desistimiento del «Ilusionista», se quita de enmedio al morlaco, después de algunos mantazos, con una caída que basta.

Cierra plaza el llamado de los mozos, con el que estos juegan a la «cesta».

Lo panean regularmente Juan Aragón, Masalga y Echevarría, y entre otro mozo y Juanito Aragón lo rematan de varios pinchazos y un bajonazo.

El público complacido.

Por la noche nuevas secciones de cine al aire libre, fuegos artificiales de nuestro paisano Cecilia, y baile.

Hoy, habrá cucañas, carreras del embozado, de burros y de cintas, y reparto de la caldereta condimentada con los toros muertos ayer.

En el próximo número hablaremos con más detenimiento de las fiestas de esta pintoresca villa, modelo hoy de armonía y fraternidad.

¿Terminará esto con las fiestas?

CRONICA LOCAL

Después de la notable pareja de baile contratada por el Sr. Peña para alternar con el Cine, y que tanto gustó al público, anoche, con gran concurrencia, nos presentó el Sr. Peña otra pareja, hermanas Garnier, que fueron aplaudidas estruendosamente como artistas y como mujeres bellas.

Ha salido para presenciar las fiestas que en estos días celebra la im-

portante villa de Vinuesa, nuestro compañero director D. Benito Artigas Arpón.

La novillada de San Roque.—El miércoles tuvo lugar en nuestro coliseo la tradicional novillada que anualmente se celebra con motivo de la festividad del día.

No hubo ningún incidente desagradable que lamentar, pero abundaron los golpes para los improvisados lidiadores, sin más consecuencias que deterioro de ropas y el susto consiguiente.

Por la noche se celebró un animado baile en la Plaza del Campo, quemándose tres ruedas de fuego artificiales, confeccionadas por el conocido aficionado pirotécnico Sebastián Rabal (Santerillo).

Del crédito de seis millones de pesetas concedido por la Ley de 29 de junio último para caminos vecinales, han correspondido a nuestra provincia 104.250 pesetas.

Procedente de San Sebastián, llegó el jueves último a nuestra capital el diputado a Cortes por el distrito, Sr. Vizconde de Eza.

Esta tarde son esperadas las fuerzas de caballería, que procedentes de Zaragoza, concurrirán a nuestra capital para custodiar el campo donde han de verificarse las prácticas de tiro de artillería.

La Alcaldía de Soria ha fijado y circularizado el bando que insertamos a continuación, en evitación de algún incidente lamentable:

«Que debiendo tener lugar las prácticas de tiro que la Escuela Central ha de realizar en esta ciudad, en los días comprendidos entre el 18 del actual al 10 de septiembre, ambos inclusive, esta alcaldía le pone en conocimiento del vecindario, con el objeto de que tome toda clase de precauciones para evitar que las personas y las cosas sufran el menor perjuicio. A la vez ordeno, que toda persona que encuentre proyectiles en estallar lo ponga inmediatamente en conocimiento de mi autoridad, o avise a la Escuela de Tiro que se halla instalada en la planta baja del palacio del Gobierno civil, por ser grande el peligro que indefectiblemente corren cuantas personas manipulan con tales cuerpos.

Durante el tiempo que se considere peligroso el tránsito ó permanencia de personas ó ganados dentro del perímetro del campo de tiro, ondeará el pabellón nacional en el cerro «Vello-illo» (próximo a la carretera de Logroño), y en las inmediaciones de la casa denominada «La Veigülla» (sobre la carretera de Bugo).

Nuestro Alcalde Sr. Vicén, lleva días de prueba, con motivo del alojamiento de los señores jefes y oficiales de los que estos días son nuestros huéspedes con motivo de la práctica de ejercicios de tiro de la Artillería.

La Comisión del Ayuntamiento había ajustado hospedaje económico para los dignos jefes y oficiales de nuestro Ejército; pero estos han optado por la voleta de alojamiento en su inmensa mayoría, habiendo sido éstas facilitadas con exquisita amabilidad por el Sr. Vicén.

Las dudas que pueda tener el señor Vicén, son las nuestras ahora. Sabido es que en Soria son escasas las viviendas en que se pueda albergar con las comodidades que se merecen estos predilectos hijos de la Nación.

Nuestro pueblo hospitalario y noble, no puede suplir estas faltas más que con la llaneza de su carácter y su respeto y consideración a los ilustres huéspedes.

Y es mucho más sensible la falta de viviendas lujosas y cómodas, cuando las voletas, por imperativo de la ley, deben ser cambiadas de tres en tres días, y, dado el número de jefes y oficiales, en muy pocos, serán agotadas las de individuos pudientes de nuestra población.

Para el día 12 de Octubre próximo está señalada la vista de la tragedia de Duruelo, en juicio oral por Jurados.

Este hecho, en el que primero perdió la vida y después la honra la infortunada Gregoria de Miguel, no necesita, por nuestra parte, mayor execración que la que continuamente venimos dando muestra.

Duruelo puede esperar confiado en la Justicia; pues si los hechos son probados y como autor resulta el detenido Juan José Jiménez, la Justicia de los hombres se hará con él y la divina ya estará cebada contra el bárbaro autor de la cobardez hazafia de matar primero y de-florar después a una mujer indefensa.

Hasta el día 25 del mes actual, se admiten proposiciones para la extracción del estiércol procedente de las caballerías del 5.º Regimiento montado de Artillería de Campaña, alojadas en el Cuartel de Santa Clara, con motivo de los ejercicios de tiro.

La presentación de los pliegos para el concurso deberá hacerse en el mencionado Cuartel.

Esta tarde a las 4 de la misma harán la primera salida para los sitios destinados a campo de tiro las fuerzas del 5.º regimiento montado de Artillería. Ignoramos si verificarán operaciones de tiro y si éstas serán en Valonsadero ó en el pueblo de Garray.

Ha fallecido en Madrid el pundonoroso profesor de la Escuela supe-

rior de Guerra, D. Jorge Barbasan, familiar de los Sres. García de Zorriozza y conocidoísimo en nuestra población, donde veraneó repetidos años.

Sentimos la desgracia y acompañamos en su justo dolor a su viuda, hijos y demás familia.

En la última sesión de nuestro municipio se llevó ya el avance para los festejos al glorioso Anacoreta, patrón de Soria, San Saturio.

Se subvencionará con una cantidad para una buena corrida de toros, y en la lista de los festejos figura el homenaje a los hijos ilustres de nuestra provincia.

Se discutió el traer ó no banda militar, y, por fin, prevaleció el criterio de los que opinaron por contratarla. El nuestro está con ellos, pues la banda militar, además de no proporcionar gastos, por quedar en su inmensa mayoría salvados con el concierto musical, es un buen número que acostumbra a los pueblos a tener gusto artístico.

REPRESENTANTES

Se necesita con urgencia persona solvente para confiarle en esta provincia la representación exclusiva de la máquina de escritura visible «EMPIRE».

Pedro Paris.—Hortaleza, 116, Madrid.

LA DELICIA CONFITERIA DE Epifanio Liso

Esta antigua confitería que durante muchos años ha estado instalada en la calle del Collado, núm. 43, se ha trasladado al núm. 29 de la misma, antigua confitería de «La Campana», donde encontrará su numerosa clientela y el público en general un abundante surtido en todo lo concerniente al ramo de confitería, pastelería y repostería.

Collado, 29, Soria

AGENCIA JULIAN MENDEZ funeraria de JULIAN MENDEZ

Montada esta Agencia en consonancia con las necesidades modernas, se encarga de practicar cuantos avisos y diligencias reclame el más exacto cumplimiento del servicio, y a precios sumamente económicos.

Elegantes surtidos en cajas, coronas y cintas

Reservado para la imprenta DE MARCELO REGLERO Medias y calcetines confeccionados a máquina. Arreglos en los usados. PRECIOS INCREIBLES Florencia Reglero Fuentes, 3 (Puñolería) SORIA Se sirven cuantos encargos hagan fuera de la capital. ATENCIÓN! SIN RIVAL EN SU CLASE CAFE OBRERO Precios económicos Café a 15 céntimos.—Gaseosas, 15 id.—Frio con pasta, 15 id.—Variedad en licores, todos del país a 10 céntimos media copa. Hay tarjeta de abono para 30 cafés, a 4 pesetas. Antigua Plaza de Herradores

—Veamos los suyos, volvió a decir el ayudante dirigiéndose a Julián.

—No tengo ninguno, y aunque los tuviera, ¿quién tiene el derecho de arrebatar-melos?

—¡Insolent! gritó Uranio con un grito terrible acercando el cañón de su pistola a la sien de Julián, mientras agr gaba: Obedezca a la autoridad ó le hiendo el craneo.

Julián palideció y sin más resistencia, entregó la cartera donde llevaba los documentos.

Uranio bajó el cañón del arma y dijo al capitán:

—Baltazar, a Buenos Aires.

Imposible, doctor, no hay entrada hasta las siete de la mañana.

—En este caso, dijo el ayudante, haga usted traer una cuerda para asegurar estos hombres.

El capitán tomó la driza de una bandera y empezó él mismo la operación por Julián, que era el que podía ofrecer alguna resistencia.

—¡Ah gallego miserable!—gritó Julián fuera de sí, apretándose a rechazar al capitán.

La mano de Uranio oprimió el pescuezo del joven Despill como una tenaza de hie-

donde los hallaría, Uranio seguiría viaje con su compañero; si por el contrario, no obtenía noticia del punto a donde se dirijan los Despill, Baltazar los pondría en tierra con el bote del buque y seguiría viaje para Cádiz, encargándose de dar noticias al doctor de cuanto pudiera interesarle.

En esta alternativa, Uranio oyó la voz de D. Gerónimo en la cámara, y asomándose al ojo de buey del camarote, apretó la mano de su compañero con significativo vigor, y respirando con delicia las frescas brisas de la noche.

Sentáronse a la mesa el capitán y los recién llegados; Baltazar dando el frente al cuarto en que estaba Uranio, y D. Gerónimo y Julián frente a Baltazar, dando por consiguiente la espalda al enemigo sin saberlo.

Empezó la comida enmedio de las carcajadas estrepitosas de los Despill, que celebraban su viaje improvisado y saboreaban con anticipación los grandes negocios que harían en España, pues con su partida recibía grandes modificaciones el programa mercantil.

—Pienso traer una regular cantidad de carneros extremeños, y ganar en ellos el

LICEO NACIONAL DE BAYONA

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Víctor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (año 310.º de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Sr. Provisor del Liceo Nacional de Bayona

Bajos Pirineos (Francia)

Boletín de suscripción al Folleto

se suscribe á

D. *ejemplar del Folleto original de D. Benito Artigas Arpón, acerca el crimen de Duruelo.*

á *de Abril de 1911*

Firma del suscriptor,

(1) Número de ejemplares.

LA VERDAD

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909:

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id.

ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II-1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotograbados de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

AUTOR LAUREADO MONÓLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCO ATES LLORENTE MARCA "EL LEON" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Lorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

A nuestros lectores

Todo suscriptor poseedor de un recibo de suscripción por un año al periódico LA VERDAD, tendrá derecho á una participación de cincuenta céntimos de peseta que la Administración de este periódico regala á sus favorecedores, en un billete de la Lotería de Navidad del corriente año, que oportunamente tomará esta Administración y cuyo número publicaremos. Esta concesión se entenderá desde 1.º de Abril de 1911. La correspondencia administrativa se dirigirá á esta Administración, Bernardo Robles, 10, Soria.

Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada: Nos escribe él:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, defiriendo á mi propuesta, ha querido se la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA—aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y alteza de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY
Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fermín Ledra.

ciento por ciento, decía Julián entre grandes risotadas.

—Yo compraré un cajón de castañuelas para vender á los Jujueños, grandes coreógrafos, que me propongo lucir en la primera exposición argentina, haciéndolos bailar la jota, y cobrando á veinte pesos la entrada, dijo D. Gerónimo riendo como un muchacho travieso.

Baltazar se reía también porque estaba viendo abrirse cuidadosamente la puerta del cuarto de Uranio, y salirá este muy despacio seguido de su compañero y colocarse detrás del respaldo de las sillas en que se sentaban los Despill, sin ser sentidos.

—¿De modo que el único que no traerá curiosidad ninguna de España, seré yo? dijo Baltazar sin poder contener la risa.

—Puede traerse una partida de albardas que yo le indicaré á quien las puede vender muy bien; entre ellas traiga una muy larga para un jumento Oriental que no hallé ninguna que le viniera bien en su país, dijo D. Gerónimo ahogándose de risa.

Al capitán se le escapó el bocado de la boca con la risa que le produjeron las palabras de Despill y la posición en que se hallaba Uranio, pues era tan clara la alusión que no admitía duda.

—Ya tiene una que le costó veinte y cuatro mil fuertes, dijo Uranio con voz de trueno.

D. Gerónimo y Julián dieron un salto en sus sillas y se hallaron frente á frente al doctor y su compañero, que con una pistola en cada mano apuntaban al pecho de los fugitivos.

—¿Que es esto, capitán? preguntó Julián volviendo el rostro con gesto amenazante.

Baltazar sacó con mucha calma un revólver del bolsillo, y apuntando con él á Julián, empezó á reírse. D. Gerónimo se dejó caer mudo y temblando en su silla.

—Pero en fin, señores, volvió á decir Julián, ¿qué significa esta pantomima?

—Están ustedes presos en nombre de la ley; no intenten resistirse, dijo el ayudante del ministro desabrochando su largo sobretodo para dejar ver el uniforme.

No sé de qué pude acusárenos para tratarnos con tal rigor, se arrevió á decir don Gerónimo con humildad de cordero.

—Lo sabrán en Buenos Aires, replicó el ayudante; entre tanto, á ver sus papeles y su equipaje.

—Equipaje no tenemos; los papeles aquí están, dijo D. Gerónimo vaciando sus bolsillos sobre la mesa.